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Начиная разговор, замес-
титель Премьер-минис-
тра – министр образо-

вания и науки Татарстана Эн-
гель Фаттахов рассказал, что 
буквально накануне прилетел 
из Калифорнии, куда ездил 
вместе с Президентом Руста-
мом Миннихановым. Министр 
удовлетворенно заметил: ма-
териально-техническая база 
наших учреждений образова-
ния тамошним ничем не усту-
пает. То есть образовательная 
инфраструктура у нас разви-
та достойно. Да и результаты 
наши школьники, в принципе, 
на олимпиадах разного уров-
ня показывают хорошие. Но 
вот их проверка на практико-
ориентированные навыки, то 
есть умение использовать по-
лученные знания для решения 
практических задач, показыва-
ет: тут дети (не только Татарс-
тана, но и вообще российские 
школьники) пока сильно от-
стают от зарубежных сверст-
ников.

– Это свидетельствует, что 
профессиональный уровень 
наших учителей пока не в пол-
ной мере позволяет им сфор-
мировать у учащихся совре-
менные, востребованные ком-
петенции и навыки, – конста-
тировал Энгель Фаттахов. – И 
мой долг как министра – по-
высить качество подготовки 
педагогических кадров, обес-
печить повышение квалифи-
кации у уже работающих пе-
дагогов.

Проверить качество подго-
товки в педвузах министерс-
тво попыталось в прошлом 
году, предложив выпускникам 
КФУ и Набережночелнинско-
го государственного педагоги-
ческого университета пройти 
сертификацию – проверку их 
знаний независимой комис-
сией. Поскольку нет закона, 
который бы обязывал студен-
тов пройти через такое ис-
пытание, все проводилось на 
добровольной основе. И вот 

тут выпускники КФУ минист-
ра огорчили – в то время как в 
НГПУ на сертификацию согла-
сились 67 процентов выпуска-
ющихся, в Казани смельчаков 
оказалось лишь 13 процен-
тов. Немного скрасил картину 
Елабужский филиал КФУ, ко-
торый, как известно, занима-
ется как раз непосредственно 
подготовкой педагогов – там 
на сертификацию заявились 
почти 34 процента студентов. 
Но их результаты практичес-
ки нивелировали эту смелость 
– только 37 процентов от за-
явившихся сертификацию 
прошли (среди будущих пе-
дагогов, обучающихся в голо-
вном университете, в Казани, 
таковых оказался 51 процент, 
а в НГПУ – 72 процента).

Такие результаты, мягко го-
воря, министерство не раду-
ют. Но еще больше огорчает 
чиновников от образования 
то, что не получается сделать 
процедуру сертификации обя-
зательной.

– В этом году мы ведь про-
ведем ее в обязательном по-
рядке, да, Рияз Гатауллович? 
– обратился Энгель Фаттахов 
к участнику заседания – пер-
вому проректору КФУ Риязу 
Минзарипову, заменяющему в 
этот день уехавшего в коман-
дировку ректора.

– В этом не получится, – 
развел тот руками. – Студенты 
уже готовятся к экзамену по 
другой программе. Попробуем 
в следующем.

– А вот в тех же США, в 
Финляндии, Сингапуре без 
сертификации вообще не до-
пускают выпускников рабо-
тать в школу! – эмоционально 
высказался министр.

– Даже в Туркменистане не 
пускают, – подсказала ему рек-
тор НГПУ Файруза Мустафи-
на.

– Я хочу, чтобы и наши учи-
теля приходили в школу толь-
ко с сертификатами, – наста-
ивал министр. – Ну как может 
выпускник, если он хочет ра-
ботать в школе, отказаться от 
сертификации? 

Но попытки воздейство-
вать на руководство универ-
ситета международными при-
мерами ничего не дали – Ри-
яз Минзарипов твердо стоял 
на том, что нарушать закон, 
проявлять волюнтаризм в ву-
зе не будут – раз закон не пре-
дусматривает обязательности 
процедуры, заставить студен-
тов никто не может.

– Они сейчас грамотные, 
чуть что – в прокуратуру пи-
шут! – пояснил он. – И вооб-
ще, наши ученые считают, что 
сертификацию эффективнее 
проводить при приеме на ра-
боту. Вот пусть министерство 
ее так и проводит.

– То есть министерство ор-
ганизует сертификацию, а вы 
нам не помогаете, – не сда-
вался Энгель Фаттахов. – У нас 
есть много вопросов по этому 
поводу. И по повышению ква-
лификации учителей тоже.

Тут надо напомнить, что 
на прошедшем в марте засе-
дании попечительского сове-
та КФУ его ректор Ильшат Га-
фуров выразил недовольство 
тем, что сегодня повышени-
ем квалификации педкадров 
занимается большое количес-
тво организаций, что ведет к 
размыванию ответственности 
участников процесса, и пред-
ложил сосредоточить всю эту 
работу на базе КФУ.

– Ильшат Рафкатович (Га-
фуров. – Прим. авт.) даже уп-
рекнул меня, что тут есть кор-
рупционная составляющая, 
потому что деньги на это вы-
деляются немалые, – продол-
жал Энгель Фаттахов. – В этом 
году, например, сто милли-
онов рублей из республикан-
ского бюджета. А мы их час-
тично отдаем нашим ресурс-
ным центрам, Институту раз-
вития образования, где тоже 
проходит повышение квали-
фикации… Если бы нас в уни-
верситете все устраивало, мы 
бы сто процентов денег сюда 
отдавали. Но нас не устраива-
ет, что курсы организуются на 
базе бывшего общежития где-
то на улице Роторной. Потен-
циал профильных институ-
тов КФУ используется не пол-
ностью. Педагоги не видят ни 
лабораторий, ни другой базы 
КФУ. Например, из пятнадца-
ти дней занятий учителя био-
логии и химии только пять 
дней проводят в химическом 
и биологическом институ-

тах. Не случайно у нас только 
четверть педагогов выбирают 
КФУ для повышения квалифи-
кации. И уж мы своим поли-
тическим решением доводим 
эту цифру до тридцати про-
центов.

Министр напомнил: сейчас 
по поручению Президента рес-
публики прорабатывается воп-
рос создания центра для повы-
шения квалификации учителей 
на улице Лево-Булачной, в зда-
нии бывшего КГПУ. И выразил 
пожелание, чтобы университет 
проработал все вопросы орга-
низации такого центра только 
с учетом мнения министерства 
как заказчика.

– Мы должны в нормаль-
ной обстановке все эти вопро-
сы урегулировать. Я, конечно, 
думал, что сегодня здесь будет 
сам Гафуров, поэтому готовил-
ся, у меня еще есть вопросы, – 
отметил Энгель Фаттахов.

– Я все ему передам, – по-
обещал Рияз Минзарипов.

А претензии у министра 
еще не кончились. Почему, на-
пример, поинтересовался он, 
если в Елабуге выпускники по-
казывают такие слабые резуль-
таты, университет сохраняет 
там подготовку педкадров? 

– Мы по некоторым на-
правлениям уже вообще не го-
товим учителей в Казани – би-
ологов, музыкантов, препо-
давателей ОБЖ… Считаю, это 

Константин ЭРНСТ,  
генеральный директор 
Первого канала:

Певица Юлия 
Самойлова, 
которая не поедет 
на «Евровидение» 
в Киев в мае 
этого года, примет 
участие в конкурсе 
в 2018 году. Есть 
соответствующая 
договоренность 
с Европейским 
вещательным сою-
зом. Также Первый 
канал отказался от 
трансляции смотра 
в Киеве. Решение 
было принято 
на фоне отказа 
Украины во въезде 
Самойловой.

цитата дня

картина дня

«Зеленые» полковники  
навели порядок в сквере Лемаева
ВЫЕЗДНОЕ СОВЕЩАНИЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОР-
ГАНОВ МИНЭКОЛОГИИ НЕ ОГРАНИЧИЛОСЬ ОДНИМ 
ЗАСЕДАНИЕМ (Петр АНДРЕЕВ).
Главным итогом теоретической части совещания в Нижнекам-
ске стал акцент на усилении контроля за добычей в Татарста-
не общераспространенных полезных ископаемых, в том числе 
лицензионной. Под особым вниманием экологов – ликвидация 
несанкционированных свалок, выявленных в ходе санитарно-
экологического двухмесячника. А перед заседанием руково-
дители территориальных управлений побывали на Нижнекамс-
ком заводе цельнометаллокордных шин, посетили уникальный 
для республики детский эколого-биологический центр. А затем 
«зеленые» полковники взялись за лопаты, метелки и вышли на 
уборку сквера имени Николая Лемаева. Таким образом, сооб-
щает ntr-24.ru, высокопоставленные экологи приняли участие 
в республиканской акции #ЭКОвесна2017.

Наш ответ «Евровидению»
СТУДЕНТ КАЗАНСКОЙ КОНСЕРВАТОРИИ ЗАНЯЛ ТРЕ-
ТЬЕ МЕСТО НА «ЕВРОВИДЕНИИ МАЛЫХ НАРОДОВ» 
(Ирина ХАЛИТОВА, «РТ»).
Удмуртский певец из Татарстана Павел Александров занял тре-
тье место в Международном конкурсе песни на миноритарных 
языках народов Европы Liet International, известном в России 
как «Евровидение малых народов», сообщает информагентство 
«Удмуртия». Вокальное состязание прошло в четверг в норвеж-
ском местечке Каутокейно. 23-летний уроженец села Николаш-
кино Бавлинского района Павел Александров исполнил собс-
твенную песню «Все проходит» на родном языке. Как позже он 
сообщил на своей страничке в соцсети, до второго места ему 
не хватило всего одного балла. Победительницей стала пред-
ставительница Норвегии, которая пела на языке саами. Второе 
место заняла фризская певица из Нидерландов. В конкурсной 
программе прозвучали песни на восьми языках. Россию на «Ев-
ровидении малых народов» представляли также исполнители 
из Башкирии.

В фонтан ныряют  
не только десантники

КАРЕТА СКОРОЙ ПОМОЩИ С ПАЦИЕНТОМ И ВРАЧА-
МИ ПРОВАЛИЛАСЬ В ГОРОДСКОЙ ФОНТАН КАЗАНИ 
(Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»).
Необычное ДТП произошло в пятницу днем. Пожилому мужчине 
стало плохо в парке им. Горького. Моментально прибыла каре-
та скорой помощи, врачи решили госпитализировать больного. 
Когда водитель «скорой» стал маневрировать для разворота, ав-
томобиль вместе с пациентом и медперсоналом провалился в 
фонтан (который никак не огорожен и находится на одном уров-
не с дорогой). Автомобиль прочно застрял в надземных конс-
трукциях фонтана и самостоятельно выбраться не мог. К месту 
аварии на помощь вызвали вторую «скорую помощь» и на носил-
ках переместили в нее потерпевшего. «Скорая» №2 вскоре ум-
чалась в больницу, а экипаж первой остался ждать спецтехнику 
для извлечения машины из невольного плена.

Почем нынче образование  
в Зеленодольске
СОЦИОЛОГИ ОБНАРОДОВАЛИ ИТОГИ ЕЖЕГОДНОГО 
ОПРОСА ГОРОЖАН. ВЫЯВЛЕН НОВЫЙ ВИД БЫТОВО-
ГО ВЗЯТОЧНИЧЕСТВА (Марта КИРИЛЛОВА).
Почти половина опрошенных зеленодольцев заявили, что в го-
роде за последние 3–4 года значительно повысился уровень 
коррупции. На вопрос «Попадали ли вы в коррупционные си-
туации?» утвердительно ответили 46 процентов респондентов 
(два года назад – 17). Полной неожиданностью для главы Зеле-
нодольского района Александра Тыгина стала выявленная оп-
росом проблема, связанная с устройством детей в школу: взят-
ка за поступление ребенка в первый класс (до 50 тыс. рублей) 
и за зачисление подростка в 10-й класс (до 100 тыс. рублей). 
Причем такого варианта ответа в анкете не было, его вписали 
сами опрашиваемые, сообщается на сайте zpravda.ru. Зелено-
дольцы сообщили также, что чаще всего приходилось давать 
взятки местным медикам, сотрудникам ГИБДД, при устройстве 
ребенка в детский сад, при сдаче экзаменов и при поступлении 
в вуз.

в несколько строк
• В КАЗАНСКОМ ТЕХНОПАРКЕ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛО-
ГИЙ «IT-парк» для горожан, ищущих работу, прошла городская 
ярмарка вакансий – представители кадровых служб 51 пред-
приятия предложили соискателям более 14,5 тыс. вакантных 
мест. В Минтруде сообщили, что ярмарку посетили 1460 чело-
век, направления для трудоустройства взяли 168 безработ-
ных.
• ИНСПЕКТОРЫ БАЛТАСИНСКОГО ПРИРОДНОГО 
ЗАКАЗНИКА и учащиеся Нурминской школы установили на 
территории заказника 40 скворечников. После плодотворной 
работы сотрудники, школьники и учителя организовали друж-
ное чаепитие на природе.
• СЕГОДНЯ ОБЛАДЕЛЬНИЦЫ ЗВАНИЙ «Мисс Татар-
стан» и «Мисс Казань» борются в Москве за титул «Мисс Рос-
сия». Камиля Харисова и Зульфия Шарафеева не новички в мо-
дельном бизнесе и имеют высокие шансы на победу.
• НА САБАНТУЙ В РИГЕ ПРИГЛАШАЮТ СОПЛЕМЕН-
НИКОВ Объединение татарской молодежи Европы и латвийс-
кое татаро-башкирское культурное общество «Чишма». В подго-
товке праздника плуга, который пройдет в центральном парке 
Риги 6 мая, также принимают участие татары, проживающие в 
Литве, Эстонии и Польше.

Поздравление Президента 
Республики Татарстан 

Р.Н.Минниханова
Уважаемые православные 
сограждане!
Поздравляю вас с окон-
чанием Великого поста и 
праздником Воскресения 
Христова!
Вновь сердца православ-
ных верующих наполняют-
ся светлым пасхальным 
настроением, а дома – аро-
матом свежеиспеченных ку-
личей.
Воскресение Христово – яр-
кий, жизнеутверждающий 
праздник, олицетворяющий 
собой духовное пробужде-
ние, торжество вечных цен-
ностей и радость благих дел. 
Он учит нас любить ближне-
го, жить в мире и согласии с 
окружающими, заботиться о 
нашем общем доме. Как пи-
сал замечательный русский 
поэт Сергей Бехтеев: «Сегод-
ня праздник Воскресенья, 
сегодня благовест гласит о 
дне великом всепрощенья, 
забвенья горя и обид».
В многонациональном Татар-
стане, где особое внимание 
уделяется поддержке и раз-
витию традиционных рели-
гий, укреплению сотрудни-
чества и взаимопонимания 
между представителями раз-
личных народов и вероис-
поведаний, пасхальные тор-
жества неизменно проходят 
в атмосфере добрососедс-
тва и благожелательности.
Православная жизнь в на-
шей республике богата на 
яркие события. Символами 
духовного возрождения пос-
леднего времени стали осу-
ществляемое полным ходом 
воссоздание грандиозного 
собора Казанской иконы Бо-
жией Матери Богородицко-
го монастыря и реставрация 
старообрядческого кафед-
рального собора. Большое 
значение имеет возвраще-
ние верующим древней Ни-
коло-Гостинодворской церк-
ви, в которой начинал свое 
пастырское служение буду-
щий патриарх Гермоген.
Уверен, что светлая Пасха 
вдохнет в православных ве-
рующих еще большие ду-
ховные силы и даст новый 
отсчет свершению добрых, 
богоугодных дел. Сердечно 
желаю всем вам жизненно-
го оптимизма, счастья, мира, 
здоровья и благополучия!

есть проблема
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Ох, нелегкая это работа –  
готовить учителей
Минобрнауки РТ и Казанский университет пока не могут найти 
общий язык в данном вопросе

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

Несмотря на то что в Казанском 
федеральном университете подго-
товка педагогов признана одним из 
приоритетных направлений работы, у 
республиканского Минобра к вузу есть 
большие претензии. Это выяснилось 
во время выездного заседания Комите-
та Госсовета по образованию, культуре, 
науке и национальным вопросам, 
где обсуждали проблемы подготовки 
педагогических кадров. Заседание 
прошло на днях в Арском педагоги-
ческом колледже.

Помимо других гостей, в 
программе, посвящен-
ной вождю мирового 

пролетариата и столетию Ок-
тябрьской революции, дадут 
слово и Володе Ленину из Та-
тарстана. Кстати, день рожде-
ния у него – 23 апреля, и бла-
годаря приглашению редак-
ции программы он накану-
не получил двойной подарок 
– не только появится в эфире 
Первого канала, но и впервые 
увидел Москву, побывал в Мав-
золее и ведущих музеях рос-
сийской столицы.

Как рассказывали «Чел-
нинские известия», у молодо-
го тезки основателя Советско-
го государства другое отчество 
– Геннадьевич. Но друзья зовут 
его Ленин и любят подшучи-
вать. В школе улыбку у одно-

классников вызывала фраза 
учителей: «К доске пойдет Ле-
нин!»

Владимир Ленин – сту-
дент-заочник челнинского 
филиала КНИТУ-КАИ, рабо-
тает менеджером ресторана 
быстрого питания «Макдона-
лдс». В школе серьезно зани-
мался боксом, своей внешнос-
тью чем-то напоминает свое-
го кумира Константина Дзю 
– носит такую же оригиналь-
ную длинную косичку. Сейчас 

челнинец увлекается маши-
нами. За пять лет работы на-
копил на собственный авто-
мобиль, который сам и усо-
вершенствовал. Теперь мечта 
Владимира – путешествовать 
по стране, побывать в Японии 
и присмотреть там себе спор-
тивный автомобиль.

Передача «Пусть говорят» с 
участием челнинского Ленина 
выйдет в эфир в день рожде-
ния вождя мирового пролета-
риата – 22 апреля.

В Москву Ленин 
приехал… из ЧелновАлексей ИЗМОРОСИН
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Чтобы давать 
качественные 
знания детям, 
учителям 
самим надо 
постоянно 
учиться. Поэто-
му так важна 
правильная 
организация 
курсов повы-
шения квали-
фикации.
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ОБРАТНАЯ  
СВЯЗЬ

А вас, читатель, 
волнуют проблемы 
освоения  
космоса?
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> 3
В ЦЕНТРЕ  
ВНИМАНИЯ

Без страховой пенсии 
могут остаться 
полмиллиона 
россиян
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НИ ДАТЬ  
НИ ВЗЯТЬ

Противодействие 
коррупции зависит 
от воли каждого  
из нас

дайджест

В записи популярной телепередачи 
«Пусть говорят» на Первом канале 
принял вчера участие 20-летний Вла-
димир Ленин из Набережных Челнов.
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Это люди разных наци-
ональностей и возрас-
тов, представители орга-

нов местного самоуправления, 
ветеранских и обществен-
ных организаций, работники 
культуры, образования и дру-
гих сфер общественной жиз-
ни. Среди них также члены 
36 национальных обществен-
ных объединений (НОО), вхо-
дящих в состав Ассамблеи на-
родов Татарстана, а также Мо-
лодежной ассамблеи народов 
республики.

– Количество делегатов за-
висит от численности объеди-
нений, – сообщил руководи-
тель исполкома совета Ассамб-

леи народов Татарстана Нико-
лай Владимиров. – Например, 
от Русской национально-куль-
турной автономии, а также от 
чувашской и кряшенской – по 
14 человек. От Ассоциации ра-
ботников татарского нацио-
нального просветительского 
объединения «Магариф» – то-
же 14 делегатов. От удмуртско-
го, мордовского, марийско-
го, украинского, башкирского, 
азербайджанского, узбекского, 
армянского, таджикского и бе-
лорусского НОО избраны по 
10 человек. Все наши делегаты 
– обычные граждане, которые 
живут и работают в нашей рес-
публике.

Кто делегаты?

Планируется, что в 
предстоящем съезде 
народов Татарстана 
примут участие 500 
человек.

С праздником 
Пасхи!


